

Correspondencia dirijase al Administrador
Muelle núm. 8

PERIÓDICO DE INTERESES MATERIALES
TODO POR LA MONTAÑA Y PARA LA MONTAÑA

PAGO ADELANTADO

ANO]XII

Santander 12 de Enero de 1903

Núm. 5

BALANCE ANUAL

Con algún retaso, debido á los asuntos de tan trascendental interés como los tratados en estos últimos días, publicase el presente balance, en el cual, como de costumbre, hemos de pasar revista a las obras y á los proyectos beneficiosos á esta capital.

Los resultados que en conjunto ha de arrojar el balance de 1902 será sumamente satisfactorio, pues el señor San Martín durante el año que ha ocupado la presidencia del Excelentísimo Ayuntamiento se ha esforzado porque las obras y los proyectos adelantasen, las primeras en su prosecución y las segundos en su período de gestación, período que para algunos va resultando ya demasiado lento.

No hace muchos días que aplaudiendo la gestión del señor San Martín como merecía en nuestro concepto, hubimos de citar la mayor parte de las obras que estaban bastantes adelantadas en su construcción, y por consiguiente, á fin de evitar repeticiones que a nada conducen, nos reduciremos por hoy á exponer muy á la ligera el estado de las precitadas obras.

Tanto el mercado de la Plaza de la Esperanza como el Palacio del Pueblo se encuentran sumamente adelantados, habiendo contribuido a ello lo poco riguroso que hasta ahora ha sido el invierno.

Así mismo se hallan adelantadas las obras del Palacio Episcopal, del Banco Mercantil, Parque de bomberos voluntarios y las de la iglesia del Sagrado Corazón.

Durante el año que acaba de finalizar se terminó la nueva iglesia del barrio de Malliño, que aunque de construcción sencilla ha resultado de excelente aspecto, y vino á llenar cumplidamente la necesidad que desde hace años se dejaba sentir en aquel extenso barrio de un templo, que facilitase al numeroso vecindario el cumplimiento de los deberes espirituales.

También fueron terminadas las obras de embellecimiento del parque de la Darsena y las de la hermosa avenida de Alfonso XIII, antes plaza de las Naos.

El proyecto de construir un teatro digno de Santander en la plaza de Velarde, y el de unir por medio de un túnel la calle de Cuesta con la plaza de las Navas de Tolosa, asuntos que durante el año fueron objeto de bastante discusión, han vuelto á quedar sumidos en el silencio, á pesar de las ventajas que están llamados á reportar.

La primera subasta de las obras de la nueva iglesia parroquial de San Francisco, templo que, como es sabido, se ha de emplazar en la calle de Burgos, quedó desierta, y es de esperar que no se pasen muchos días sin que se celebre nueva subasta.

Habiéndonos ocupado en el último número de las pruebas llevadas á cabo en uno de los hornos de Nueva Montaña, no hemos de insistir sobre lo que tanto representa para el porvenir de Santander y su provincia; tan solo añadiremos á lo ya dicho que las pruebas sucesivas realizadas en estos días han dado los resultados más halagüeños que dar se puede.

La línea del Cantábrico sigue prolongándose hacia Asturias, y no hace mucho fueron reanudadas las gestiones para hacer otro tanto con la del Astillero á Ontaneda hasta Burgos, para allí proseguir la línea á Madrid, con lo que se conseguiría el tan deseado ferrocarril directo a la capital de España.

Continúan en proyecto: el arreglo de los mercados de la Plaza Nueva y de Atarazanas, este último con destino á Pescadería, idem del mercadillo de frutas, construcción del edificio destinado á Comandancia de Marina, la nueva vía por la calle de Vargas hasta la del Limón, la cual se está asfaltando en la actualidad, las calles transversales desde la Alameda primera á la de Menéndez de Lurca, la prolongación de la calle de Magallanes, el monumento á Cantabria, la nueva vía de Molnedo, idem idem desde el Dique de Gamazo, que sabe Dios cuando será seco, á la Magdalena, la estación de la línea de Bilbao, ya que la empresa del Norte no acepta el proyecto de unificar las es-

taciones, la apertura de la calle de Sánchez Silva hasta la del Rio de la Pila, el arreglo de la calle de Torrelavega, la construcción de la Tienda Asilo y la nueva Casa de Socorro.

Ramillote Literario

NEUTRALIDADES

Cual relámpago que cruza fugitivo y esplendente, dejando al pasar la huella de su luz resplandeciente; van las ideas brillando con la luz del sentimiento, en este campo divino do se forma el pensamiento. Unas veces nos reflejan, las doradas ilusiones y otros tantos desengaños de fementidas pasiones. Corre el hombre y se desliza tras alegres ideales y halla posición, y lucha con sentimientos rivales; llegando hasta tal extremo al luchar con lo que siente, que a veces queda indeciso sonriendo amargamente!

Amador Lorenzo.

La industria pecuaria en la Argentina.

Por cómputos recientemente hechos sobre el número de cabezas de ganado vacuno que existe actualmente en la Argentina, tomando por base las cifras consignadas en el censo de 1895, resulta que la nación cuenta en la actualidad con 25,300,000 animales de la raza bovina, ó sea á razón de cinco animales y una fracción para cada habitante, suponiendo una población que no exceda de cinco millones de almas.

En los Estados Unidos de Norte América, con una población de 80 millones de habitantes y con 20 de cabezas de ganado bovino, resulta invertido el orden de los factores; esto es, cuatro habitantes por cada animal de la especie mencionada.

En 1895, según el censo mencionado, contaba la Argentina con 74 millones de animales lanares.

Esta clase de ganado, muy susceptible de aminorarse por cualquier epidemia, tiene, en cambio, la propiedad de aumentar cada año en un 30 y hasta un 40 por 100.

De modo que los que calculan que esta clase de ganado hoy suma en la República 110 millones de cabezas, no incurren en exageración, como fácilmente puede demostrarse.

Tomando aquella base de aumento anual, así como las pérdidas y los consumos, se encuentra atinada la siguiente progresión:

En 1895, el aumento dió, sobre los 74 millones aludidos, 22,200,000 cabezas.

El consumo se absorbió de éstas 12 millones; se perdieron por diferentes causas cabezas 5,200,000, y pasaron a engrosar el capital cinco millones.

Al año siguiente el aumento debió ser de 24 millones de cabezas, de las que 12 millones 500,000 fueron al consumo; 5,500,000 se perdieron, y seis millones engrosaron el capital, que ya tenía que ser de 86 millones de cabezas.

Durante los siete años que han transcurrido desde el último censo nacional, la cria de ganado lanar ha producido, con arreglo á la base del 30 por 100 anual, ó sea la de un 15 por 100 para cada parición, que no puede ser mas reducida, 192,700,000 cabezas. De éstas se han invertido en el consumo 103 millones; 47,700,000 se han malogrado, y 42 millones han engrosado el capital, el cual deberá ser en la época presente de 116 millones de cabezas.

De modo que en estas dos especies de ganado, esto es, la vacuna y la lanar, hay representado un valor real: de la primera, estimada al bajo precio de 15 pesos por cabeza, la crecida suma de 375 millones de

pesos, y á la segunda, á razón de dos pesos la de 232 millones de pesos.

El ganado equino es el que aumenta más lentamente; sin embargo, es casi seguro que excede de cinco millones de cabezas actualmente, pues casi llegaba a esa suma en 1895, cuando se levantó el censo.

Evalúados a razón de 20 pesos cada animal, nos da 100 millones de pesos.

El cabrio y el porcino pueden reputarse en unos 10 millones mas de pesos.

Resumiendo: la riqueza ganadera de la Argentina está representada por un valor total de 717 millones de pesos, y es una formidable base de la riqueza futura del país.

Así que se pueblen y colonicen los vastos territorios aún no utilizados, la ganadería se triplicará en menos de un cuarto de siglo, aún contando con los grandes claros que suelen hacer en ella las epidemias.

ESPAÑOLES DEL SIGLO XIX ARIZA

El día 2 del corriente falleció en Logroño víctima de rápida enfermedad, el célebre guerrillero don Francisco Ariza, que tanto se distinguió en la campaña de Meilla.

El teniente coronel señor Ariza contaba tan solo 54 años de edad, y se había retirado á su región natal en donde se dedicaba á la compra y venta de vinos.

Como á otros muchos el servicio militar le obligó á hacer la penúltima campaña de Cuba, no tardando en distinguirse por su bravura.

Tales fueron sus hazañas en la manigua que desde simple soldado llegó á obtener el empleo de capitán.

Ariza fué el que capturó, tras reñido y desigual combate, al famoso cabecilla Calixto Garcia.

Terminada la campaña vivió retirado del servicio, y estuvo afiliado al partido del inolvidable Ruiz Zorrilla.

Ariza tomó parte muy activa en la sublevación del desgraciado Villacampa, mandando las fuerzas revolucionarias que se situaron en los alrededores de la puerta de Atocha.

Cuando los sucesos de Melilla pidieron un puesto en el combate y una vez concedido, organizó con presidiarios de probado valor a célebre *guerrilla de la muerte*, la cual estuvo encargada de aprovisionar los fuertes y sostener la comunicación con la plaza.

Sección de noticias.

La Comisión provincial ha acordado suspender el apremio ordenado contra el Ayuntamiento de Ruente, por haber ingresado varias cantidades en la caja provincial.

Se ha publicado la lista de los catedráticos, doctores matriculados y demás profesores que tienen derecho a votar en las elecciones senatoriales por este distrito universitario.

De Santander figuran en dicha lista los señores siguientes:

Don Francisco López Gómez, doctor en Ciencias; don Vicente Polo Pérez, doctor en Filosofía y Letras; don José Morales Moreno, doctor en Medicina; don Inocente Chamorro Cruz, doctor en Filosofía y Letras; don Francisco Calopa Armeñgol, doctor en Derecho; señor director del Instituto, el de la Escuela Superior de Industrias y el de la Estación de Biología Marítima.

El viernes se celebró en el Hotel Continental el banquete que en honor del Alcalde señor López Doriga organizaron los abogados jóvenes de este ilustre Colegio.

Garganta, voz y boca, se curan con las pastillas del Dr. Caldeiro. En farmacias 1'50 pesetas caja; por 2 las remite el autor. Puerta del Sol, 9, Madrid.

La guardia civil de Villaescusa ha denunciado ante el Alcalde de Liano á tres vecinos de este pueblo llamados Venancio Fernandez, Norberto Taborga y Pantaleón Solana los cuales conducían dos carros de leña de ramaje que habian cortado sin autorización para ello del monte comunal llamado Socabarga.

No el día 15, como decíamos en el número anterior, sino el 17, dará principio á sus trabajos artísticos en nuestro teatro la Compañía de zarzuela grande á que nos referimos.

En la lista de los cantantes, de que se compone, figura el reputado y aplaudidísimo tenor cómico, don Luis Senis, que hace bastantes años no nos visita por no haber tenido ocasión de hacerlo.

He aquí la lista de la Compañía:
Maestros directores y concertadores: Don Pablo Gorgé y don José Fonrat.

Director de escena: Don Luis Senis.

Primera tiple: Señorita Ramona Gorgé.

Contralto y tiple cómica: Doña Conceña Gorgé.

Otra primera tiple: (En ajuste).

Otra primera tiple: Doña Isabel Villar.

Tiple característica: Señorita Rafaela Gorgé.

Tenores: Don Jaime Casañas y don Alfredo F. Solá.

Barítonos: Don Lucio Delgado y don Joaquín Barberá.

Primer bajo: Don Pablo Gorgé Samper.

Tenores cómicos: Don Luis Senis y don Francisco Villasanté.

Segundas tiples: Doña Elvira Burguete y doña Antonia Pujaldó.

Partiquinos: Don Juan Belda, Tomás Ruano, Manuel Valera y Antonio Alfambra.

28 coristas de ambos sexos.

Apuntadores: Don Antonio Morales y don José Belda.

Sastrería: Viuda de Reus.

Archivo: Sociedad de Autores.

Repertorio: Curro Vargas, La Tempestad, El milagro de la Virgen, Juglar con fuego, El diablo en el poder, El reloj de Lucerna, Los Diamantes de la Corona, El Molinero de Subiza, El Rey que rabió, El salto del Pasiego, Los Magyares, La Guerra Santa, El Juramento, El Relámpago, El Anillo de Hierro, La Bruja, Campanone, La Marsellesa, El postillón de la Rioja y las óperas Marina, La Dolores y otras traducidas al castellano.

Se abre un único abono de 20 representaciones á diario y otro de 10 á días de moda y festivos comprendidos los martes, jueves y Domingos.

Respecto á los precios, el señor Ruiz, al ceder el teatro á la empresa Gorgé, ha impuesto á ésta la condición, que seguramente el público habrá de agradecerle, de no alterarlos, continuando, por lo tanto, los mismos que han regido para ambos abonos y diario durante la temporada de la compañía del señor Lacasa.

Los señores contribuyentes que han solicitado el anticipo de las cuotas que les corresponden por todos los conceptos, pueden presentarse en la Depositaria Pagaduría desde el lunes 12 hasta el jueves 15, ambos inclusive, desde las nueve á las doce de la mañana.

Movimiento del personal ocurrido en los Establecimientos de Beneficencia, durante el mes de diciembre último:

Hospital.—Existían en noviembre 191 enfermos; ingresaron en diciembre 147; fueron baja, por curación, 136; por defunción 12; quedaron en fin de diciembre 119 varones y 71 hembras: total 190.

Casa de Caridad.—Quedaron en noviembre 363; ingresaron en diciembre 9, fueron baja, por reclamación 8; por defunción 2; existían en fin de diciembre 193 varones y 169 hembras: total 362.

Casa de Expósitos.—Existían en noviembre 423; ingresaron en diciembre 8; fueron baja, por reclamación paterna 4; por cumplimiento de la edad reglamentaria 3; por defunción 5; quedaron en fin de diciembre

211 varones y 208 hembras; total 419.

Manicomio.—Quedaron en noviembre en el provincial de Valla. Lolid 89; ingresaron en diciembre 1; fueron baja, por curación 3; existencia en fin de diciembre 87.

En el Instituto Asilo de San José para epilépticos, fundado en Carabanchel por los excelentísimos señores marqueses de Vallejo, existen y continúan en el mismo, 9 varones.

Triunfo científico diariamente dan excelentes resultados en todos los países los medicamentos COSTANZI que acusan cualquiera enfermedad. Para más detalles léase en 4.ª página, *Milagrosos confites ó inyección antivenéreas y Roob antisifilítico* COSTANZI.

Relación de las causas que han de verse en esta Audiencia en la presente semana, con designación de sus defensores y procuradores.

Día 12.—Juzgado de Torrelavega causa por lesiones, contra Juan M. Piñero y otro; defensores, señores Velasco y Briz; procuradores, señores Poldura y Reguera.

Día 12.—Juzgado de Santoña, causa por disparo, contra Mauricio Calvo y otros tres; defensores, señores Fuentes, Diestro y Parets; procuradores, señores Cué, Lasso y Poldura.

Día 13.—Juzgado de Santander, causa por lesiones, contra José González; defensor señor Botín; procurador, señor Cué.

Día 13.—Juzgado de Santander, causa por lesiones, contra Valentin Casas; defensor, señor Agüer.; procurador, señor Ruiloba.

Día 15.—Juzgado de Santander; causa por lesiones, contra Baltasara Escartin; defensor, señor Gutiérrez; procurador, señor Lasso.

Día 15.—Juzgado de Santander, causa por estafa, contra Francisca López, defensor señor Diez; procurador, señor Cué.

Día 15.—Juzgado de Santander, causa por hurto, contra Juan Antonio Sainz y otro; defensor, señor Piñal; procurador, señor Ruiloba.

Día 16.—Juzgado de Ramales, causa por atentado, contra Gabriel Viar y otros, defensores, señores Linares y Parets; procuradores, señores Aparicio y Lasso.

Día 17.—Juzgado de Santander, causa por lesiones, contra Aquilina Alonso; defensor, señor Lavin; procurador, señor Cué.

Día 17.—Juzgado de Santander, causa por lesiones, contra Vicente de San Esteban; defensor, señor Nardiz; procurador, señor Cué.

El viernes llegaron á esta capital, procedentes de Logroño, cuatro soldados y un cabo de caballería del regimiento de Albueira, que vinieron con objeto de relevar al cabo y cuatro soldados que constituyen la escolta del general gobernador señor Contreras.

Los relevados salieron el sábado para Logroño, con objeto de incorporarse al regimiento de Albueira.

El día 3 del corriente se fugó de la cárcel de Villaverde de Trucios un individuo llamado Francisco González, que había sido detenido por intento de robo en la casa de don Félix Mendirichaga.

Con motivo de los incendios que con tanta frecuencia vienen sucediéndose en estos días en varios montes de la provincia, el gobernador civil señor Irazazábal ha dictado severas órdenes á todos los Alcaldes de la provincia para que, en unión y ayudados de la guardia civil, procedan á vigilar los montes de sus respectivas jurisdicciones, á fin de dar con los autores de tan punibles hechos.

LA SOLANA.—Almacén de vinos de Hilario Prados, situado en la calle de Daoiz y Velarde, número 15.—Servicio económico á domicilio.

Entre los acuerdos tomados por la Comisión provincial en la sesión celebrada el viernes último figuran los siguientes:

Informar al señor gobernador civil en el expediente y proyecto de solicitud de un aprovechamiento de agua del río Beranga, por la Compañía Minas del Mercadal; en el recurso interpuesto por varios vecinos de Piélagos, contra un acuerdo del Ayuntamiento que autorizó la variación de una carretera provincial; en el interpuesto por varios vecinos de Miengo, contra un acuerdo del Ayuntamiento señalando la cuota que

han de satisfacer por el reparto vecinal; en el expediente incoado por el Ayuntamiento de esta ciudad, solicitando autorización para crear arbitrios extraordinarios con que cubrir el déficit del presupuesto de 1903; en el expediente de registro de la mina "Maria Gloria", número 12.272, situada en Villaseca y en los presupuestos de los Ayuntamientos de Tudanca, Villaseca, Cabezón de la Sal, Campo de Yuso y Liendo.

El día 28 del actual se celebrará en el Juzgado de Laredo la subasta de una casa situada en la villa de Ampuero, bajo el tipo de 5 750 pesetas.

El dolor de cabeza, neuralgias y jaquecas desaparecen en cinco minutos con la *Hemicranina* del doctor Caldeiro. En farmacias caja 3 pesetas; por 3'50 el autor. Puerta del Sol, 9, Madrid.

Por reales órdenes del Ministerio de Gracia y Justicia, han sido nombrados jueces de 1.ª instancia de Ramales y Laredo, respectivamente, don Juan Gomandez Santurio y don Carlos Aisa y Cabrerizo; y ascendido á juez de 1.ª instancia de Vera don José Mosquera Montes, actual juez de Laredo.

Los salones de las sociedades recreativas *Nueva Guirnalda* y *Salón Cantabria* se vieron anoche favorecidísimos en las reuniones que celebraron, poniéndose en escena en ambas sociedades obras que fueron muy aplaudidas por el esmero con que se interpretaron.

Los jóvenes pertenecientes á dichas sociedades merecen elogios por la ilustración que demuestran al invitar á tantas personas como acuden á compartir de las agradables veladas que dan en sus salones de recreo.

Durante el último mes se han repartido por la Sociedad Amigos de los Pobres 2 753 raciones.

Durante todo el año se distribuyeron 43.597.

Los vinos ocosos CERRON ALTO y J. C. W. C. de la casa de don Pedro DOMECCO de Jerez, gozan de fama universal por sus admirables cualidades.

En la mañana de ayer fué robado el kiosco estanco situado en la plaza de la Libertad, notándose la falta de algún dinero, aunque la cantidad no era grande, y varias cajetillas y cigarros puros.

Los guardias de orden público, señores Bedla y Galbán, que se hallaban de servicio detuvieron en la calle de la Compañía á un individuo que dijo llamarse Celedonio González, quien fué interrogado por el primer inspector don Narciso Tomás, confesándose autor del robo.

La Compañía del ferrocarril de Santander á Bilbao ha publicado el nuevo servicio de trenes que comenzará á regir desde el 15 del actual y que es el siguiente:

Para Bilbao.—Salidas de Santander, á las 7'40, 12 50 y 17. Salidas de Bilbao, á las 7'15, 12'15 y 17 10.

Para Marrón.—Salidas de Santander, á las 17'25. Salidas de Marrón, á las 7'30.

Para Solares.—Salidas de Santander, á las 8'20, 10'05, 12 05, 14'60 y 19'65. Salidas de Solares, á las 7'25, 9'45, 12'20, 14'30 y 18'10.

Los trenes de Bilbao, que tienen su salida de Santander á las 7'40 y 12 50, combinan con la línea de Castro Urdiales, y el que sale á las 17, los días festivos.

La Dirección general de Obras públicas ha dirigido una circular á los ingenieros jefes de las provincias, disponiendo que redacten una memoria explicativa de las circunstancias en que se hallan las carreteras en cada una, proponiendo las reformas mas convenientes y de mas urgente necesidad.

Hemos sabido que á propuesta del señor Gobernador civil de la provincia ha sido ascendido á guardia de primera el agente de vigilancia don José Lopez Ochoa.

Este individuo que, como funcionario público, reúne excelentes méritos por su actividad, tiene bien merecido el ascenso recibido por lo que le felicitamos.

En el sorteo de la Lotería celebrado el sábado en Madrid, ha sido premiado con 6.000 pesetas el número 14.337, expendido en Santander.

En la semana pasada se han distribuido

las limosnas recolectadas durante el mes último en los cepillos de la obra del Pan de San Antonio. Se han repartido tres mil bonos de pan entre las Comunidades de beneficencia, asilos, conferencias de San Vicente, pobres vergonzantes y de las parroquias. Además de esto, se han destinado *doscientas veinticinco* libras de carne y *ochocientos sesenta y seis* cuartillos de leche á enfermos y familias necesitadas.

Es un buen aginaldo que San Antonio da á sus amigos los pobres.

AHORA SI QUE PODEMOS DECIR NO más enfermedades del estómago y no más tisis gracias al Dr. Casile que ha introducido en España sus renombrados medicamentos que curan infaliblemente dichas enfermedades, para más detalles léase en 4.ª página *Los adelantos de la Ciencia*.

En algunos establecimientos de bebidas y á la salida de un baile, por orden del Gobernador civil, los agentes de vigilancia cachearon anteanoche á varias personas, recogiendo un revólver, cuatro ó seis cuchillos y unas cuantas navajas.

Por la profesora de instrucción primaria doña Gloria de la Vega Mijares, se ha solicitado de la dirección del Instituto provincial; la autorización correspondiente para establecer en Colindres un Colegio de niñas.

El juzgado de primera instancia de Guabacoa (Isla de Cuba) llama por edicto á los que se crean con derecho á la herencia de don Francisco Cueto y García, natural de Asturias, y que ha muerto el 20 de julio de 1898, soltero, y sin hacer testamento.

En el término de cincuenta días deben formularse ante dicho juzgado las reclamaciones oportunas.

Del 12 al 25 del actual se pagará á los jubilados, huérfanos y viudas del magisterio de primera enseñanza el cuarto trimestre de sus pensiones, por el señor habilitado.

En la carpeta de la prensa hemos hallado la nota oficiosa que á continuación insertamos:

"La Alcaldía, en uso de las facultades que le otorga el reglamento de la Casa de Socorro, y en cumplimiento del deber que su cargo le impone de corregir las faltas que se cometieren por los empleados y facultativos adscritos á aquel establecimiento, una vez que recibió la denuncia sobre ausencia en momento dado del médico de guardia y del practicante, oyó á estos, bastándole la misma versión de los hechos que los propios denunciados expusieron para considerarse responsables de la falta de ausencia indebida y no justificada, y para imponerles la corrección que la autorización el expresado reglamento, aunque sea de su incumbencia alterar la actual disposición, en que se presta el servicio en aquel benéfico instituto, con la presencia de un solo médico de guardia, pues este exige y reclama la adopción de medios, y aun probablemente de aumento de personal facultativo, que solo al Ayuntamiento le es dable acordar."

Por la subsecretaría del ministerio de Hacienda se ha recibido en esta Delegación una orden para que se envíen las hojas de servicio de todos los empleados con objeto de formar el cuarto turno de mérito, que para los ascensos aparece en la nueva reorganización de personal.

Antes de ayer se recibió en el Gobierno civil una comunicación del ministerio de la Gobernación dando traslado de la Real orden que resuelve el recurso de alzada interpuesto por el Ayuntamiento contra el bando del Gobernador en que se declaró en suspenso el art. 192 de las Ordenanzas municipales, y se dispuso que las tabernas se cerraran á las diez de la noche.

En dicha disposición, después de los resultados en que se exponen con toda claridad los hechos que han motivado la resolución, y de los considerandos citando varias disposiciones pertinentes al caso que se trata de resolver, entre ellos los artículos 21, 22 y 23 de la ley provincial, se desestima el recurso de alzada del Ayuntamiento de Santander, al que se adhirió la Liga de Contribuyentes, contra el bando dictado por el Gobernador civil de la provincia, declarando que dicha autoridad obró legalmente y con arreglo á las disposiciones vigentes al adoptar aquella medida y que po-

dia tomar la misma resolución sin necesidad de suspender el citado artículo.

La casa PEDRO DOMECCO avisa á sus clientes que no se dejen sorprender por los que ofrecen cognac de otra procedencia.

Este aviso se completa con la siguiente noticia.

"La Audiencia de Santander ha dictado auto confirmando el del Juzgado declarando procesado á Bernardo L. Domecq, POR USO INDEBIDO DE MARCA, á instancia de don Pedro Domecq de Jerez de la Frontera."

Unos sujetos que no han podido ser habidos por la guardia civil colocaron el día 7, sobre la vía y en el paso inferior de Iruiz, unas estacas y varias piedras de gran tamaño, que de no haber sido vistas á tiempo, hubieran hecho descarrillar el tren descendente número 52 de la Compañía del ferrocarril del Astillero á Ontaneda.

Aprende Vd. en cabeza ajena?



Niña LÓPEZ

Barcelona 4 de Marzo de 1902.

Mi hija Casilda, de seis años de edad, ha sufrido muchísimo del vientre y había caído en un profundo estado de anemia. Su apetito era nulo y su languidez y tristeza daba pena á cuantos la veían. El médico le recetó Emulsión Scott, y desde la primera botella que tomó, se notó una mejoría notable.

Hoy, gracias á ese admirable remedio, la niña está completamente curada, sin que se le note ningún sintoma de anemia ni el menor dolor intestinal; ha recuperado el apetito, sus carnes y buen semblante; alegre y juguetona, es el encanto de sus padres. Su padre agradecido, ALFONSO LÓPEZ. Calle las Molas, 36, 3.ª

Anemia es una curiosa enfermedad á la que muchas veces los médicos no aciertan á precisar la causa. Sea ella cual fuere, los síntomas son bien conocidos; el señor López los describe magistralmente, como también el remedio que obtuvo la curación: la Emulsión Scott, el más poderoso reconstituyente conocido hasta ahora en España. La Emulsión Scott vence sin dificultad la anemia, extirpa la causa que la produjo, reconstituye la sangre y los tejidos, expelle todo átomo morboso, dejando asegurada una salud completa.

La Emulsión Scott cura—las imitaciones y sustituciones no curan.—Aparentemente todo ha sido imitado en la Emulsión Scott, excepto su poder curativo. Exíjase siempre la Emulsión Scott, la que lleva en el envoltorio exterior la marca de fábrica, un hombre llevando á cuestas un gran bacalao. Esta es la marca de garantía del verdadero remedio.

La Emulsión Scott es la más perfecta, agradable y digestible emulsión de aceite puro de hígado de bacalao con hipofosfitos de cal y de sosa (poderosos reconstituyentes del sistema sanguíneo, óseo y muscular). De venta en todas las farmacias de España, en frascos envueltos en papel color salmón. Un frascoito de prueba será enviado gratis á quien lo pida á D. Carlos Marés, calle de Valencia, n.º 427, Barcelona, acompañando 50 céntimos en sellos de correo para franqueo

BOLSA

MADRID	DIA 10
Deuda 4 % interior al contado...	74 70
Id. 5 % amortizable.....	95 55
Acciones del Banco de España.....	478 00
Compañía de Tabacos.....	412 00
" Norte de España.....	00 00
Obligaciones de Ariza á Valladolid,	000 00
París á la vista.....	34 15
Londres á la vista.....	33 68

Despachos telegráficos

Madrid 11

Continúa comentándose el atentado de ayer tarde, pero ya no se le concede la importancia que en un principio.

Los periódicos censuran el atentado, y hasta algunos le atribuyen á manejos del

La debilidad nerviosa ó neurastenia, la anemia, la clorosis ó convalecencias, dispepsias, (pereza de digerir) raquitismo, (crecimiento defectuoso y demás afecciones que reconocen por causa UN ESTADO DE DEBILIDAD GENERAL se curan pronto tomando el acreditado

ELIXIR CALLOL

Este notable medicamento recomendado por muchos médicos del país y extranjeros, se vende en Santander en la acreditada Droguería de los señores Pérez del Molino y Compañía.

medicamento de gusto agradable y resultados tan rápidos y eficaces que el enfermo aumenta el apetito y las fuerzas casi siempre desde las primeras tomas. Depósito: Farmacia Callo, Diputación, 339, Barcelona, y en todas las buenas farmacias de España y América.

Gobierno para justificar su oposición á que el Rey asistiera al entierro del señor Sagasta.

Por fallecimiento del señor Sagasta ha quedado vacante la presidencia del Consejo de administración de los ferrocarriles del Norte.

Ha llegado á Barcelona el señor Nocedal con objeto de preparar las elecciones.

Ha sido desmentida la noticia de que el príncipe Raniero de Borbón piense ingresar en la Compañía de Jesús.

El príncipe se está preparando para el ingreso en la Academia de caballería de Valladolid.

Dicen de Málaga que el premio mayor del último sorteo ha sido muy repartido.

Entre los agraciados figura un ex-agente de policía que ha obtenido tres premios mayores consecutivos.

La familia del representante de Italia en Caracas ha abandonado la población.

Las noticias que se reciben de Marruecos atribuyen bastante gravedad al estado de cosas que allí reina.

Dicen los despachos de Tánger que las Legaciones extranjeras han ordenado á los súbditos de sus respectivas naciones que habitaban en Fez que las mujeres abandonen la capital.

Los hombres pueden salir de la ciudad cuando lo estimen oportuno.

Han llegado á Tánger muchos europeos procedentes de las ciudades del interior, los cuales confirman que la impresión de intranquilidad es general.

Corren insistentes rumores de que se aproximan grandes acontecimientos.

Confírmase que la aparente retirada del pretendiente a las montañas de Tazza fué una extratagema durante las fiestas del Ramadán para reponer sus fuerzas y engañar al Sultán.

En Orihuela ha estallado un polvorín destruyendo el edificio, pero afortunadamente no ha habido desgracias personales.

Por la comandancia de Marina de Vigo se ha ordenado que cesen todas las licencias concedidas á los marinos.

La federación de mineros de Saint Etienne piensa fundar una amplia explotación.

Los informes que tiene el Gobierno respecto á la cuestión de Marruecos son desfavorables al Sultán, y á esto se debe el movimiento de fuerzas.

Dicen de Valencia que el notable escritor don Teodoro Llorente será nombrado jefe del partido conservador de la provincia.

Segun telegrafían de Hendaya han salido para Madrid los nuevos vagones de primera construídos para la Compañía del Norte.

Según dicen de Caracas se ha confirmado la derrota de las tropas revolucionarias en Coro, habiendo sufrido grandes bajas.

Los gubernamentales capturaron 80 rebeldes, apoderándose de numerosas municiones.

En Quique, donde los sublevados sufrieron una grave derrota, hallábase en poder de los revolucionarios, que en un cuatrimestre habian acumulado, grandes cantidades de víveres y municiones.

Las tropas del Presidente Castro recuperaron á Tunacas, punto donde termina el ferrocarril de Bolívar.

En el golfo de León reina un terrible temporal.

Pase de 3,000 pesetas lo suscripto en Granada con objeto de regalar un bastón al Alcalde de Madrid.

Comunican de Barcelona que mañana terminará la huelga de Badalona.

El ex-ministro de Estado conservador señor duque de Tetuan se encuentra completamente restablecido de su dolencia.

Los guardias civiles que custodiaron el tren en que fué conducida la familia Humbert han renunciado á las 3 000 pesetas que se les habian concedido como gratificación.

Ponemos en conocimiento de nuestros lectores que la imprenta de este periódico sigue encargándose de la confección de toda clase de trabajos pertenecientes al arte tipográfico, tales como memores, circulares, periódicos, carteles, prospectos y facturas, en negro, en colores ó dorado.

GRAN ALMACEN

de MÚSICA, PIANOS, HARMONIUMS, etc.—VIOLINES y demás instrumentos de cuerdas Accesorios y útiles, FONOGRAFOS Y CILINDROS.—PIANOS MARISTANY á plazos.—Aquilares.

SATURNINO OMENACA

Puente, n.º 4, entr.º Tel. n.º 375

PROBAD EL COGNAC DOMECCO de Santander.

Destilado con vino puro de jerez, es el mejor y único; gran premio. Concurso de análisis.

PARIS 1900



Dr. NICOLA CASILE
Inventor de los renombrados medicamentos CASILE

Los adelantos de la ciencia

han logrado que el doctor Casile de Nápoles descubriera los milagrosos medicamentos que curan infaliblemente la tisis en cualquiera de sus períodos y todas las enfermedades del estómago. A la más pequeña manifestación de un resfriado, tos, catarro, bronquitis, grippe, asma sofocación, espectoración y de cualquier enfermedad del pecho, tomar inmediatamente las Perlas Casile, que no solo curan infaliblemente estas enfermedades, sino que se tendrá la completa seguridad de no contraer otras mucho más graves. Siguiendo este método se podrá decir no más tisis. Si por descuido no se hubiera seguido este tratamiento y por desgracia cualquier persona se encontrara atacada de tisis no tiene que purarse porque gracias á los constantes estudios hemos podido encontrar los renombrados Confitos Casile que asociados á las Perlas combaten con eficacia la tisis en cualquiera de sus períodos.

Después de largas experiencias compusimos el Balsamo Casile que no solo cura prodigiosamente todas las enfermedades del estómago, como son atonía (debilidad de estómago), digestiones laboriosas ó difíciles, pirosis ó acedias, inapetencia, gastralgias, dilatación, catarros, úlceras, hipercloridria y toda clase de dispepsias haciendo desaparecer al momento los vómitos, ardores y pesadez, sino que se recomienda como indispensable y de necesidad para todos los convalecientes de cualquier enfermedad.

Precios de venta: Perlas Casile, 5 ptas. Confitos Casile, 5 ptas., Balsamo Casile, 5 ptas. De venta en las acreditadas farmacias y en casa del inventor Diputación 435, Barcelona. En Santander en la del doctor Crispulo Ordoñez, calle del Martillo.

PEDRO DOMECCO

Cosechero, Almacenista y Extractor de Vinos

JEREZ DE LA FRONTERA

CASA FUNDADA EN 1730

Autorizada para el uso de las armas reales por Real Orden de 18 de Octubre de 1824

Destilador de Aguardiente puro de vino, estilo COGNAC FINE HAMPAGNE

MARCAS: Una, Dos y Tres cepas, y Extra

Pedid especialmente

— COGNAC DE PEDRO DOMECCO —

en todos los cafés, casinos, círculos, fondas, hoteles y restaurants, exigiendo las etiquetas UNA, DOS, TRES CEPAS, EXTRA y FUNDADOR, con su escudo de armas.

— 419 —

diciéndoles que dentro de quince días podría, casi con seguridad, salir á la calle.

—¡Tanto mejor!—respondió Armando.—Porque es preciso que un crimen tan cobarde sea vengado, y ardo en deseos de que Baluzot pueda ayudarnos con sus consejos, ya que no prestarnos un concurso positivo.

—Tal vez descubra la policía al asesino—dijo el médico.

—¡La policía!—contestó Pascual, encogiéndose de hombros—está desorganizada é impotente. La política ha introducido en ella, como en todas partes, su obra de destrucción. Debemos esperar más de nosotros mismos que de la brigada de seguridad.

Las voces se perdieron en el espacio; Rodrigo, Favereau y Coquerel salieron de su escondite.

—¡Eh!—dijo el jefe.—Ved dos muchachos que están decididos á cazarnos. Su conversación se hacia interesante. Lástima que no podamos seguirla á nuestro gusto. Sigámosles los pasos.

— 418 —

¿Véis que se efectúa un movimiento dentro de la casa?

—En efecto, otra luz recorre varias habitaciones. La puerta se abre. Sale gente. Atención. Detrás del árbol. Agachémonos. No nos movamos.

Y los tres bandidos se deslizaron inmediatamente detrás de una haya, desapareciendo por completo.

Las personas que salían de la casa de Baluzot eran Pascual, Armando y el médico.

El herido quedaba cuidado por Martina y los dos jardineros, padre é hijo, muy amigos de Baluzot, que algunas veces cababan el jardín, y que se encontraban á la sazón sentados ante un jarro de vino blanco y una botella de cognac. Habíanles pedido este favor, que ellos se apresuraron á conceder.

Además, Armando y Pascual se proponían ejercer gran vigilancia alrededor de la casa, por si volvía el agresor de Baluzot.

El médico tranquilizó definitivamente á los dos jóvenes, acerca de la situación del herido,

— 415 —

—Y si podemos partir definitivamente, ¿qué haremos de nuestro vehículo?

Rodrigo se encogió de hombros.

—Lo abandonaremos sencillamente en medio del camino, ¡pardiez! No faltará algún alma que se apodere de él. Quien quieto que sea, puede tener la conciencia tranquila; es un regalo que le hace la Sociedad Rodrigo y Compañía, al disolverse.

La casa de Baluzot se encontraba en el extremo del pueblo de Jouy, precisamente á la orilla del Bièvre.

Ocupaba el centro de un pequeño jardín, rodeado por una reja cubierta de plantas trepadoras, la cual verja la separaba de la vía pública.

Una luz brillaba en el cuarto del herido, á quien el médico del pueblo, Pascual, Armando y Martina acompañaban constantemente, no porque hubiese agravación alguna en su esta-

THYMOL CASALS

Es el mejor dentífrico y antiséptico

Da á la boca un frescor de larga duración, teniendo un sabor agradable; desinfecta la cavidad bucal; evita, en los puntos inaccesibles al cepillo, la fermentación de los alimentos, que es origen de la alteración de los dientes y de la fetidez del aliento; obra muy especialmente contra las hieceras de las encías, destruyendo los microbios y refuerza los dientes movidizos. Pídase en las principales farmacias, perfumerías, droguerías, bazares, etc.

Al por mayor: J. URIACH Y C.ª, Menedra, 20, BARCELONA



Descubrimiento importantísimo

El eminente doctor Charles Lambert, de París, después de un profundo estudio sobre las enfermedades específicas y de las vías urinarias, ha encontrado el medio de curarlas radicalmente, no solo sin hacer uso del mercurio, sino que combate las enfermedades contra el uso de dicha substancia. El tratamiento es sencillísimo y las fórmulas son puramente vegetales, pues en su composición solo entran yerbas medicinales de la India. Estas fórmulas las presenta en las formas siguientes: Las Píldoras Charles Lambert, que curan todas las enfermedades de las vías urinarias, tanto en el hombre como en la mujer.

La Inyección Charles Lambert, que debe de usarse al mismo tiempo que las Píldoras, para que la curación sea más radical y pronta.

El Elixir Charles Lambert es un gran medicamento para la completa destrucción de todo bacilo infeccioso. Con su uso se purifica la sangre impura, dejándola en su estado normal, libre de todo virus, dando salud e inmunidad para evitar la reproducción de tan terrible enfermedad. Este Elixir debe de tomarse como complemento del tratamiento, una vez que la enfermedad urinaria haya desaparecido.

A. CHARLES LAMBERT

Depósito General:
Calle Aragón 402,
BARCELONA.

Precio del tratamiento, una vez que la enfermedad urinaria haya desaparecido. Precio de las Píldoras, pesetas, 4'50.— La Inyección, 3'80, y el Elixir, 3'80.— De venta en Santander en la farmacia del Doctor Crispulo Ordoñez, calle del Martillo.— Para cualquier duda que se presente consúltese por escrito al inventor, calle Aragón, 402, Barcelona.

EL JARABE FENICADO DE VIAL

combate los microbios ó gérmenes de las enfermedades del pecho, es de eficacia segura en las Tosos, Resfriados, Catarros, Bronquitis, Gripe, Ronquera, Influenza.

PARIS, 8, rue Vivienne, y en todas las Farmacias.

BORDADORA

Las señoras que deseen buenos bordados en sus ropas interiores y juegos de cama etc. etc., pueden dirigirse á

MARIA LUISA ROIZ Y RODRIGUEZ

que habita calle de Carbajal, núm. 3, piso 4.ª, derecha.

Los precios son más económicos que los que llevan otras bordadoras, tanto en equipos para novias, mantelerías y pañuelos,

Carbajal, 3. 4.ª derecha

MILAGROSOS CONFITES ANTIVENEREOS COSTANZI

Roob Antisifilitico Inyección Vegetal



Inventor de los renombrados medicamentos COSTANZI
Calle Diputación 435
BARCELONA

Miles y miles de celebridades médicas, después de una larga experiencia, se han convencido y certificado que para curar radicalmente los estreñimientos uretrales (estrechez), flujo blanco de las mujeres, arenillas, catarro de la vejiga, calculos, retenciones de orina, esciureos uretrales, purgación reciente ó crónica, gota miliar y demás infecciones gónico-urinarias, no hay medicamento más milagroso que los **CONFITES** ó Inyecciones Costanzi. También certificar que para curar cualquier enfermedad **SIFILITICA**, en vista de que el Iodo y el Mercurio son dañinos para la salud, nada mejor que el **Roob Costanzi**, pues no solo cura radicalmente la **SIFILIS** si no que estriba los malos efectos que producen esas substancias, que como es sabido causan enfermedades no muy fáciles de curar. El inventor Angelo Costanzi, calle Diputación, 435, Barcelona, seguro del buen éxito de estos específicos, mediante el trato especial con él, admite á los incrédulos el pago una vez curados. Confites antivenereos para quienes no quieran usar inyecciones, 5 pesetas. Roob antisifilitico pesetas 4. De venta en las acreditadas farmacias y en casa del inventor Diputación 435, Barcelona. En Santander en la del Doctor Crispulo Ordoñez, calle del Martillo

EL RABIOSO DOLOR DE MUELAS CARIADAS

Su único y sorprendente remedio al minuto y sin riesgo

(Anagrama de ANDRÉS Y FABIA, farmacéutico premiado de Valencia)

Cada aplicación es un nuevo testimonio de su brillante éxito destruyendo al propio tiempo la fetidez que la carie comunica al aliento.

Este remedio no es un preventivo como lo son todos los elixires que se anuncian sino que combate y vence en el acto á esos dolores, que parece que van á agotar los horrores del sufrimiento.

De venta en Santander, farmacia de Calvo y Plaza, calle de la Blanca y principales de la ciudad á 2 pesetas bote.

EL AIBAF SERDNA

IGOTA • REUMATISMO! COLCHIFLOR

Preparado por la Fórmula del Dr. DEBOUT d'ESTRÉES, de Contrexevilla

Este medicamento preparado con las flores frescas de colchico, que se presenta en cápsulas exactamente dosificadas y de conservación perfecta, constituye el específico más heroico de la **Gota** y del **Reumatismo**. Ensayado en la clientela de varios médicos ilustres, ha dado siempre resultados excelentes y constantes.

PARIS, 8, rue Vivienne, y todas las Farmacias.

VINO DE PEPTONA ORTEGA

Para convalecientes y personas débiles es el mejor tónico y nutritivo. Inapetencia, malas digestiones, anemia, tisis, raquitismo, etc. Farmacia: León 13.—Laboratorio: Granada, 5, Madrid.

JARABE Y PASTA DE SAVIA de PINO MARITIMO DE LAGASSE



Preparados con la SAVIA de PINO fresca. Cura Resfriados, Tos, Gripe, Bronquitis, Dolores de Garganta, Ronqueras, Influenza. PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las Farmacias

FACTURAS CONSULARES

para Cuba Puerto-Rico y Filipinas para todas las que fueron nuestras colonias. Se venden en la imprenta de este periódico. Muelle, 8—Santander

Emulsion-Nadal

ÚNICA QUE CONTIENE EL 80 % de aceite hígado bacalao, glicerosulfatos ó hipofosfitos Es la mejor y la más agradable

ANTÍDOTO SOBERANO de las enfermedades biliosas, es el PURGANTE de ANDRÉS Y FABIA

Corrige inmediatamente: Inapetencias, Acideces, Náuseas, Indigestiones, Afecciones nerviosas, Irregularidades del ménstruo, Vaidos, Vómitos, Estreñimiento dolores de cabeza, y otros padecimientos de estómago

Se emplea también como simple purgante, por ser agradable al paladar, suave y rápido en su efecto. De venta en Santander, farmacia de Calvo y Plaza, calle de la Blanca y principales de la ciudad á 2 pesetas caja.

do, sino para tranquilizarle y reanimarle con su presencia y su afectuosa solicitud.

A eso de las diez de la noche, tres sombras se aproximaban con precaución á la casa. No habia luna.

—Aquí es—dijo una de las sombras.—Los informes que el muchacho á quien hemos encontrado en el pueblo nos ha dado son tan explícitos, que no corremos riesgo de equivocarnos. Además, inclinándonos un poco, distinguireis, al través de las cortinillas de aquella ventana baja, un grupo de personas. Allí han instalado á nuestro hombre.

—Tal creo—respondió uno de los tres, el más bajo de todos.—Pero ¿á qué conduce esto?

—Si—añadió el tercer personaje—¿qué utilidad podremos sacar de nuestra peregrinación nocturna?

—Silencio, Favereau. Silencio, Coquerel.— Bien puedo llamarlos con nombres que lleváis por última noche, sin duda. Sabremos lo que necesitamos saber.

—¿Cómo así?

—No yendo á preguntárselo al herido, sino escuchando las reflexiones que no dejarán de hacer aquellos dos hombres que fueron á buscarle al hospital, y están ahí. Esperemos á que salgan.

—Esperemos, pues—contestaron filosóficamente los dos cómplices de Rodrigo, inclinándose una vez más ante la poderosa voluntad de su jefe.

Sin apartar la vista de la ventana alumbrada, retrocedieron unos diez pasos, hasta el otro extremo del camino, al abrigo de numerosos y seguros escondites, que les ofrecia la vegetación por aquellos sitios.

—¿Qué obscura está la noche!—dijo Coquerel en tono de burla.—¿Sabéis, mis queridos amigos, que no estamos muy seguros? Si los ladrones supiesen que no solamente estamos cargados de oro, sino también de billetes de Banco, ¿qué ganga!

—¿Tendrían que ser sumamente atrevidos!... Mas no es este momento oportuno de bromear.

Tal vez se presente ocasión propicia. Favereau, tú que eres pequeño, listo, y que ves claro por la noche, toma la delantera y guía. Nosotros te seguiremos.

Favereau respondió:

—En ello pensaba.

Rápidamente se quitó las botas, y cogiéndolas en la mano, lanzóse tras de las huellas de Pascua!

Rodrigo y Coquerel comenzaron á marchar tranquilamente, seguros de no tropezarse con ningún obstáculo y de no estar expuestos á ninguna sorpresa, puesto que Favereau se movia en la obscuridad como en su elemento propio.

Así fueron durante unos trescientos ó cuatrocientos metros, hasta que su espía se volvió corriendo.

—Se han separado—dijoles vivamente.—El médico ha tomado por el camino de la izquierda, que conduce el centro del pueblo; los jóvenes han tomado por el de la derecha, que desemboca en el campo. Estos son fáciles de se-